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R $  1 , 5 0

a serviço do
21 ANOS

A AVENIDA NACIONAL, QUE FICA ENTRE SÃO SEBASTIÃO E JARDIM BOTÂNICO, FOI ETREGUE À
POPULAÇÃO, ONTEM, PELO GOVERNADOR IBANEIS ROCHA. O INVESTIMENTO FOI DE R$ 2,3 MILHÕES.
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LULA SAI EM DEFESA
DINO, ‘ALVO DE ATAQUES 

ARTIFICIALMENTE
PLANTADOS’, DIZ

IBANEIS INAUGURA VIA QUE 
CONECTA 20 MIL PESSOAS
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CIDADESPOLÍTICA

Adversários divulgaram 
vídeo do ministro com uma 
mulher, no qual dizem se 
tratar da esposa de chefe 

de facção, mas, na verdade,  
a pessoa que aparece é a 

humorista Ví Alvares.

SETOR DE SERVIÇOS
RECUA PELO SEGUNDO 

MÊS CONSECUTIVO

A queda registrada no mês de 
setembro foi de 0,3%, segundo 
Pesquisa Mensal de Serviços 
(PMS), divulgada pelo IBGE.

ECONOMIA

PÁGINA 5

Lançado pelo governador do Dis-
trito Federal, Ibaneis Rocha, o DF 

Mais Seguro vai integrar ainda mais 
as forças de segurança. Intuito é 
bater cada vez mais recordes de 
diminuição de crimes violentos.

PÁGINA 3

BRASÍLIA RECEBE
 A 1ª EDIÇÃO DO

“FESTIVAL BRASIL 
É TERRA INDÍGENA”

O evento será realizado nos dias 
13 e 14 de dezembro, no Museu 
Nacional da República, com en-
trada gratuita. Na programação: 
shows, exposições e debates.

A Secretaria de Saúde 
do DF contratou três 

instituições para efetuar 
procedimentos eletivos 
em pacientes do SUS.

CULTURA FOTO: REPRODUÇÃO/EBC

PÁGINA 7 PÁGINA 6

GDF LANÇA PROGRAMA 
PARA MANTER REDUÇÃO 

DA CRIMINALIDADE Rede complementar 
vai realizar mais de mil 
cirurgias oftalmológicas

SAÚDE
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Reunião reforçou diretrizes do Plano Nacional para resíduos sólidos

FOTO: DIVULGAÇÃO/SLU-DF

ADMINISTRADORES DE FEIRAS SÃO 
ORIENTADOS SOBRE RESÍDUOS SÓLIDOS

Nesta semana ocorreu 
encontro entre o Serviço de 
Limpeza Urbana (SLU) e os ad-
ministradores das feiras do DF, 
no auditório da autarquia, no 
Venâncio Shopping. O objetivo 
da reunião foi esclarecer como 
funciona a Política Nacional 
De Resíduos Sólidos (PNRS) 
para grandes geradores. “A 
parceria é o mais vital agora. 
O SLU fazendo a parte dele 
e os feirantes cumprindo as 
exigências do Plano Nacional 
de Resíduos Sólidos”, explica o 
diretor-presidente, Silvio Vieira.

Conforme a Lei nº 5.610, 
de 16 de fevereiro de 2016, 
grandes geradores são pes-
soas jurídicas que produzem 
mais de 120 litros diários de 
resíduos indiferenciados em 
estabelecimentos comerciais, 
públicos, de prestação de 
serviço, terminais rodoviários 
e aeroportuários, que é o caso 
das feiras do DF.

“De acordo com a PNRS, 
cada comércio tem a obriga-
toriedade de cuidar dos seus 

resíduos. Nesse sentido, cada 
feira precisa ter o seu plano de 
gerenciamento de resíduos”, 
afirma o diretor de Limpeza Ur-
bana do SLU, Álvaro Henrique.

O administrador da feira 
do Riacho Fundo, Jorge Luiz, 
ressaltou a importância do en-
contro e da fiscalização. “Uma 
vez resolvido o problema da 
gestão de resíduos das feiras, é 
importante que seja intensificada 
a questão da fiscalização, pois 
os comércios vizinhos utilizam 
os contêineres das feiras e até 
mesmo deixam lixo espalhado 
do lado de fora”, afirma.

Além da apresentação 
da PNRS, o SLU orientou 
os feirantes que buscassem 
empresas especializadas em 
planejamento de resíduos, 
fazendo assim o descarte 
correto do lixo, evitando mul-
tas. Segundo a subsecretária 
de Mobiliário Urbano e Apoio 
às Cidades, Ana Lúcia Melo, 
a colaboração de todos os 
feirantes é essencial para o 
gerenciamento dos resíduos.

> PRNS

rotina do jardineiro José 
Clécio, 5 8 anos, ganhou 
mais qualidade, seguran-
ça e conforto depois de o 

Governo do Distrito Federal 
(GDF) pavimentar a via que 
liga a casa dele, na Vila do Boa, 
em São Sebastião, ao Jardim 
Botâ nico. Com investimentos 
de cerca de R$ 2,3 milhõ es, 
ele faz parte do grupo de apro-
ximadamente 20 mil pessoas 
Eeneficiadas com a pavimenta-
ção de 1.04 3 metros da Avenida 
N acional, entre São Sebastião 
e o Jardim Botâ nico.

N esta terça-feira (14 ), o go-
vernador Ibaneis Rocha esteve 
no local para visitar e inaugu-
rar a obra, elogiada pelo chefe 
do Executivo. “Esse era um pe-
dido muito antigo da população 
da região do Jardim Botâ nico. 
Essa avenida pavimentada vai 
aMudar muito a Àuir o trknsito e 
certamente será muito bem uti-
li]ada �́ afirma ,Eaneis 5ocKa�

“Em 2020, estive aqui com 
o governador Ibaneis Rocha, 
na Vila do Boa. N ós descemos, 
aqui tem um córrego muito 
bonito nessa região, e o pessoal 
reclamou que precisava fazer 
essa ligação, porque tem mui-
tas pessoas que trabalham aqui 
no Jardim Botâ nico e faziam 
esse trajeto na terra. É  mais um 

A
Governador Ibaneis Rocha: “Esse era um pedido muito antigo da po-
pulação da região do Jardim Botânico. Essa avenida pavimentada vai 
ajudar muito a fluir o trânsito e certamente será muito bem utilizada”

VIA que liga a Vila 
do Boa ao Jardim 
Botânico foi totalmente 
pavimentada

CIDADES

Nova Avenida Nacional vai beneficiar 
20 mil moradores de São Sebastião

compromisso do governo sendo 
cumprido”, observou o secretá-
rio de Governo José Humberto 
Pires de Araújo.

Com 15 empregos gerados, 
as equipes contratadas pela 
Companhia Urbanizadora da 
N ova Capital (N ovacap) reali-
zaram serviços de drenagem, 
terraplanagem, pavimentação, 
calçadas e sinalização horizon-
tal e vertical. “A obra atende 
uma comunidade enorme da 
Vila Boa. Sai lá da Avenida 
Comercial, passa pelo córrego 
do Mato Seco e chega aqui no 
Jardim Botâ nico. Aqui tem um 
tráfego intenso de veículos e a 
pista pavimentada vem para 
ajudar esse f luxo”, comple-

menta o diretor presidente da 
N ovacap, Fernando Leite.

Cenário bem diferente do 
que a população estava acos-
tumada a ver até pouco tempo 
atrás. “Essa via conecta apro-
ximadamente 20 mil pessoas. 
Antes, a pista estava toda esbu-
racada e ainda passava ônibus 
escolar. Essa pavimentação 
traz qualidade de vida para as 
pessoas, mudou completamente 
a realidade de quem transita 
por aqui”, defendeu o admi-
nistrador do Jardim Botâ nico, 
Aderivaldo Cardoso.

N OV A V I D A
“O que o governo tem feito 

pelo DF, as obras, as escolas, isso 

está dando uma nova vida para a 
gente. Eu uso essa pista todos os 
dias para ir trabalhar. Isso aqui 
é uma bênção porque está bem 
melhor agora. Agora está ótimo, 
isso não tem preço”, comemorou 
o jardineiro José Clécio.

O mesmo foi defendido 
pelo ciclista e autônomo Alex 
Aguiar, 27 . Ele aproveitou as 
calçadas recém-instaladas para 
transitar com segurança. “A pa-
vimentação vai facilitar bastan-
te o acesso para São Sebastião 
e vai facilitar para nós, ciclistas, 
com essas calçadas. A via era 
bastante ruim e não tinha cal-
çada, a gente precisava dividir 
a pista com os carros. Agora 
esti Eem mais seJuro �́ afirmou�

OB RAS
Essa é uma das açõ es que o 

GDF tem feito para melhorar a 
vida dos moradores do Jardim 
Botâ nico e região. De 2019 
para cá, a região administrati-
va cresceu de 91 k m²  para 292 
k m²  e recebeu investimentos 
de quase R$ 7 0 milhõ es so-
mente em obras de mobilidade, 
como as do Viaduto do Jardim 
Botâ nico e a duplicação de tre-
chos da DF-001 e da DF-14 0.

De cerca de 28  mil ha-
bitantes, a população saltou 
para mais de 14 0 mil pessoas 
que escolheram a região para 
morar. A tendência é que esse 
número seja ainda maior nos 
próximos anos, com o novo 
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Iniciativa visa garantir equipamentos públicos para espaços de lazer

Projeto do GDF levará regularização e 
estrutura para os parques urbanos do DF

O Governo do Distrito Fede-
ral (GDF) lançou, na segunda-
-feira (13), o programa N os-
so Parque Legal. A iniciativa 
pretende dar agilidade na re-
gularização e implantação de 
equipamentos públicos dentro 
dos parques urbanos do DF. 
Atualmente, o DF conta com 23 
parques já implantados e outros 
três em fase de fundação.

Sob a coordenação da Secre-
taria de Governo (Segov) e da 
Secretaria Executiva de Cidades 
(Secid), o programa orientará as 
administraçõ es regionais respon-
sáveis pelos espaços, fornecendo 
diretrizes essenciais para a im-
plementação de parques urbanos 
com infraestruturas adequadas ao 
uso da comunidade, promovendo 
o desenvolvimento de atividades 
recreativas, culturais, esportivas, 
educacionais e artísticas.

O projeto e o Decreto nº  
4 5 .08 2, recentemente assinado 
pelo governador Ibaneis Rocha 
para a implantação e manutenção 
dos parques, são muito positivos. 
“Isso permitirá a melhoria dos 
parques já existentes e a criação 
daqueles que forem necessários, 
proporcionando a cada cidade um 
ambiente onde as pessoas possam 
praticar esportes, explorar a cul-
tura e desIrutar do la]er no fim de 
semana”, explica o secretário de 
Governo, José Humberto Pires de 
Araújo. “E os parques precisam 
estar em condiçõ es de uso pela 
comunidade, esse é o nosso ob-

jetivo e acredito que esse projeto 
dará muito resultado”, completa 
o secretário.

Os 23 parques urbanos do DF 
estão distribuídos em 12 regiõ es 
administrativas, que precisam de 
implantação ou de adequaçõ es 
das estruturas existentes. O pro-
grama possibilita uma articulação 
melhor entre os órgãos do GDF e 
até mesmo parceria com a socie-
dade civil e empresas, nos moldes 
do Projeto Adote uma Praça.

“Estamos criando alterna-
tivas para fazer parcerias com 
outros órgãos do governo e com 
empresas privadas, por exemplo. 
De repente, uma empresa pode 
colocar sua marca nos espaços e 
construir um banheiro em con-
trapartida. Depois da regulariza-
ção, vamos fazer investimentos 
e a comunidade local poderá 
utilizar um melhor espaço. N ós 

da Segov e Secid vamos fazer 
a articulação e a intervenção 
com os demais órgãos do GDF”, 
destaca o secretário executivo de 
Cidades, Cláudio José Trinchão.

L A N ÇAME N T O
O lançamento da iniciativa 

ocorreu no Parque Recreativo do 
Setor O, em Ceilâ ndia. O espaço 
encontra-se em estágio avançado 
no processo regulatório, com a 
poliJonal definida� o plano de 
ocupação pronto e em fase de 
aprovação. Com 10,32 hectares, 
o bosque já possui uma pista de 
cooper e ciclovia prontas, dois 
Pontos de Encontro Comunitário 
e dois parquinhos infantis.

“Esse parque já está no último 
estágio e o programa vem facilitar 
aqueles que estão iniciando, o 
apoio não é só na regularização, 
mas também na implantação. 

Aproveitamos a estrutura que já 
temos e vamos acrescentar aque-
las que a comunidade demanda. 
Temos que respeitar as diretrizes, 
tendo em vista que, nos parques 
urbanos, mantendo 7 0%  da per-
meabilidade, tudo isso está sendo 
respeitado”, relata o administra-
dor de Ceilâ ndia, Dilson Resende.

O projeto do Parque do 
Setor O prevê a construção de 
um campo de futebol, quadra 
de esporte, ParCão, dois quios-
ques, banheiros e vestiários, 
academias inteligentes, duchas 
e bebedouros, além da área para 
administração e policiamento.

Além da implantação dos 
parques, o decreto visa incentivar 
o engajamento da comunidade 
não apenas no processo inicial de 
implantação, mas também no uso 
e na manutenção dos espaços.

Gustavo Aires, administrador 
do Cruzeiro, que está implantan-
do um parque na RA, destacou a 
parceria com a Segov. “Iniciamos 
o processo, que agora está na 
Seduh [ Secretaria de Desenvolvi-
mento Urbano e Habitação]  para 
as tratativas de aprovação, com o 
lançamento do programa acredito 
que facilitará a implantação. É  um 
espaço com quadra de esporte, 
de areia, estamos aproveitando 
o espaço que a comunidade já 
utiliza para a prática de atividades 
físicas para regulamentar e levar 
equipamentos públicos para ser 
melhor utilizado pela população”, 
conclui Aires.

> NOSSO PARQUE LEGAL
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bairro recentemente anun-
ciado pelo GDF, o Aldeias do 
Cerrado.

“O governo tem sido bastan-
te presente no Jardim Botâ nico. 
Temos em construção o nosso 
viaduto, que vai desafogar o 
trâ nsito para milhares de pesso-
as diariamente, conseguimos a 
iluminação em LED em pontos 
espectficos da reJimo� estamos 
concluindo a restauração do 
pavimento na rua Caminho 
da Mata, com investimentos 
de R$ 6,4  milhõ es, e estamos 
trabalhando na construção de 
quatro escolas no Jardins Man-
gueiral”, detalha Aderivaldo 
Cardoso, administrador do 
Jardim Botâ nico.
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Os servidores das forças de segurança do DF – Polícia Civil, 
Polícia Militar e Corpo de Bombeiros – foram recentemente 
presenteados com o reajuste salarial de 18%. Merecido e 
justo para quem arrisca a própria vida para defender outras 
vidas. Mas alguns membros da PM não fazem jus ao aumento 
salarial e nem deveriam permanecer na corporação. São 
policiais que não merecem vestir a farda paga por quem a 
corporação tem a obrigação de proteger: o cidadão.  

Como se já não bastasse o apagão da PM no movimento 
golpista que resultou no vandalismo na Praça dos 3 Poderes no 8 
de Janeiro, policiais militares vêm protagonizando cenas de abuso 
de autoridade. Casos como os disparos contra um veículo que não 
parou numa barreira policial e que resultaram na morte de um 
jovem que estava ao lado do motorista; a execução bárbara de um 
cachorro dentro da casa do tutor; e a agressão a um aluno autista, 
que teve o braço quebrado por um PM-professor dentro da escola.

A PM brasiliense, historicamente, tem sido modelo para 
corporações similares em todo o Brasil. Recai sobre ela a res-
ponsabilidade pela segurança dos 2,8 milhões de moradores 
do DF; das autoridades brasileiras e estrangeiras que Brasília 
recebe e hospeda; além dos manifestantes que todas as sema-
nas ocupam, democraticamente, a Esplanada dos Ministérios. 
A Secretaria de Segurança e o Comando da PM não podem 
permitir que atos isolados de abuso de autoridade deixem de 
ser exceção para se tornarem regra. 

Agora, Ibaneis avança para fortalecer ainda mais as 
instituições policiais ao lançar ontem (14) o programa 
DF Mais Seguro. Com o programa, o governador busca 
integrar todas as forças de segurança (PM, Polícia Civil, 
Corpo de Bombeiros e Detran) para que trabalhem em 
conjunto e de forma unida contra a violência e em defesa 
dos cidadãos brasilienses.

Cinco são os pilares do programa: a segurança 
dos espaços públicos (leia-se Esplanada dos Minis-
térios); o combate a crimes ambientais (invasões de 
terras públicas e destruição de áreas de preservação); 
proteção a alunos, professores e servidores dentro e 
fora das escolas; defesa da população brasiliense em 
geral e em especial às mulheres, vítimas de agressões 
domésticas e de feminicídio; e o aperfeiçoamento 
profissional e atenção à saúde física e mental dos 
profissionais de segurança pública. 

Ao lançar o DF Mais Seguro, Ibaneis renovou o compromisso 
de ampliar o programa de gestão híbrida (civis e militares) em 
escolas públicas. Programa elogiado no Governo Jair Bolsonaro e 
atacado pelo Governo Lula, que não quer que civis compartilhem 
com militares a responsabilidade pela educação de jovens. 

Hoje, o DF tem quatro escolas sob o regime de gestão cívico-
-militar: o Centro Educacional 03 de Sobradinho, o Centro Educacional 
308 do Recanto das Emas, o Centro Educacional 01 da Estrutural 
e o Centro Educacional 07 da Ceilândia. Todas aprovadas pelos 
pais dos alunos e pela comunidade escolar. Todas com resultados 
pedagógicos e sociais que confirmam que o governador Ibaneis 
acertou na mosca ao adotar esse modelo educacional no DF.

A resposta a esses desvios de conduta vem sendo 
dada pelo governador Ibaneis Rocha. Foi ele quem liderou 
Brasília contra o movimento político que desidrataria os 
recursos do Fundo Constitucional do Distrito Federal e 
foi ele quem comandou as articulações para que o Con-
gresso Nacional aprovasse o reajuste salarial das forças 
de segurança do DF. 

Casos que chocam

Exceção e regra

DF MAIS SEGURO

PILARES DO
PROGRAMA

Escolas híbridas 

IBANEIS ROCHA
GOVERNADOR DO DF

Na mosca

RESPOSTA DE IBANEIS

SEGURANÇA 
PARA TODOS

ARMANDO GUERRA      aguerraagoradf@gmail.com

m 2022, o Distrito Federal 
atingiu a menor taxa de 
homicídios em 4 6 anos e 
outros índices de crimina-

lidade também bateram recordes 
de redução. Para manter essa 
política funcionando, o Governo 
do Distrito Federal (GDF) lançou, 
nesta terça-feira (14 ), o programa 
DF Mais Seguro, que integra 
ainda mais as forças de segurança 
responsáveis por esse trabalho.

Juntas, a Secretaria de Se-
gurança Pública (SSP-DF) e as 
forças de segurança (PMDF, 
PCDF, CBMDF e Detran-DF) 
vão trabalhar em eixos temáticos 
que abrangem temas como a 
segurança de espaços públicos, 
enfrentamento a crimes am-
bientais, segurança no ambiente 
escolar, proteção da população 
e das mulheres, bem como o 
combate ao feminicídio.

Durante o lançamento, o 
governador Ibaneis Rocha desta-
cou que vai ampliar o programa 
das escolas de gestão comparti-

lhada, elogiou os conselheiros 
de segurança comunitária eleitos 
e disse que o pilar do DF Mais 
Seguro, o da integralidade, é 
também uma força da sua gestão.

“N ós conseguimos uma coisa 
que era muito difícil no DF. Fui 
presidente da OAB-DF e acom-
panhei a distâ ncia entre as forças 
de seJurança� ( a secretaria ficava 
numa situação difícil porque os 
comandantes tinham autonomia e 
gerava uma situação delicada. As-

sumi o governo com a missão não 
só de unir as forças de segurança, 
mas, sim, todas as secretarias de 
governo. Esse programa traz uma 
lição para nós, que é integrar toda 
a sociedade, todos trabalhando 
de forma a trazer mais segurança 
para o DF”, disse Ibaneis Rocha.

Já o secretário de Segurança 
Pública, Sandro Avelar, lembrou 
que a integralidade deve ser um 
dos principais pilares da pasta e 
das forças de segurança e que o 

programa deve ter efeito de médio 
e longo prazo. “Sempre acreditei 
nessa forma de trabalhar, desse 
jeito integrado. Esse programa 
mostra que segurança pública não 
se faz tão somente com as forças 
vinculadas à SSP, ela se faz com 
DER, com a Secretaria de Edu-
cação, começa nas escolas com 
as crianças aprendendo, envolve 
todas as secretarias trabalhando 
juntas, a sociedade civil e a im-
prensa”, pontuou.

E

Durante o lançamento, Ibaneis Rocha destacou que vai ampliar o programa das escolas de gestão compartilhada

F O T O :  R E N A T O  A L V E S / A G Ê N C I A  B R A S Í L I A

DF MAIS SEGURO reúne 
as forças de segurança e 
sociedade civil em temas 
como a proteção às mulheres 
e no ambiente escolar

POLÍTICA

GDF lança programa para manter 
a redução da criminalidade

F O T O :  D I V U L G A Ç Ã O / I B R A M

> BERNARDO SAYÃO

Após denúncia, o Brasília Ambiental agiu e removeu cercamento

Fiscais ambientais desmontam ocupação irregular
2s auditores fiscais do ,ns-

tituto Brasília Ambiental, com 
o auxílio de agentes da Supe-
rintendência de Unidades de 
Conservação, Biodiversidade 
e Á gua (Sucon), removeram, 
neste fim de semana� ocupaçmo 
e cercamento irregulares no Par-
que Ecológico Bernardo Say ão, 
localizado no Lago Sul.

De acordo com a supe-
rintendente de Fiscalização, 
Auditoria e Monitoramento 
Ambiental (Sufam) do Ins-
tituto, Simone de Moura, a 
informação que a unidade 
de conservação estava sendo 
invadida chegou por meio de 
denúncia no último sábado 
(11). A equipe de fiscalização 

se dirigiu ao local e constatou 
a veracidade da informação.

“Fizemos uma ação célere. 
A ocupação irregular estava 

protegida com uma cerca de 
arames farpados e toras de 
eucalipito. Tinha começado 
no dia anterior. De imediato, 

foi feita a retirada de todo o 
material”, relata. A equipe de 
fiscais nmo conseJuiu identificar 
os responsáveis no momento da 
intervenção, mas o caso segue 
sendo investigado.

O Parque Distrital Bernardo 
Say ão é um grande fragmento 
de Cerrado inserido na matriz 
urbana, localizado no Lago Sul, 
atrás das quadras internas (Q I) 27  
e 29. O local apresenta diversidade 
singular e considerável sensibili-
dade ambiental, além de preservar 
importantes remanescentes de for-
maçõ es savâ nicas e campestres.

A UC, formada por 205  hec-
tares, abriga ainda as nascentes do 
Córrego Rasgado, abarcando um 
pequeno trecho de mata de galeria.

EIXOS DO PROGRAMA
E I X O 1  – Cidade Mais 

Segura: açõ es voltadas para 
proteção de áreas públicas, 
prevenção e mitigação de 
desastres naturais e calami-
dades. Vai desde a atuação 
no Túnel Rei Pelé até o mo-
nitoramento de áreas com 
mato alto e sem iluminação, 
passando também pelo siste-
ma de videomonitoramento – 
que já conta com mais de mil 
câ meras espalhadas pelo DF 
-, combate a crimes ambien-
tais e também pela operação 
DF Livre de Carcaças, que já 
tirou cerca de 1,5  mil veículos 
e carcaças das ruas em 2023.

E I X O 2  – Escola Mais 
Segura: prevenção e atuação 

no combate à violência nas es-
colas, bem como a garantia de 
um espaço saudável para co-
laborar no desenvolvimento 
dos estudantes. Um dos eixos 
é o Protocolo de Operaçõ es 
para o ambiente escolar.

E I X O 3  – Cidadão Mais 
Seguro: promove a garantia 
de direitos e liberdades, en-
volvendo a sociedade civil e 
setores do governo, com base 
no enIrentamento Tualificado 
à criminalidade por meio da 
inteligência tecnológica. Uti-
liza um sistema que integra 
toda a base nacional de ocor-
rências, veículos, condutores, 
mandados de prisão e outras 
informaçõ es que podem ser 

acessadas facilmente. Esse 
eixo também é integrado aos 
Conselhos de Segurança Co-
munitária (Conseg).

E I X O 4  – Mulher Mais 
Segura: reúne medidas pre-
ventivas e tecnologias volta-
das à proteção da mulher e ao 
enfrentamento da violência 
doméstica e familiar e ao fe-
minicídio. O monitoramento 
de vítimas e agressores em 
medida protetiva, o Viva Flor 
e campanhas , como o # Me-
taaColher e apoio ao # N ãoao-
Covarde, fazem parte do eixo 
voltado à proteção da mulher.

E I X O 5  – Servidor Mais 
Seguro: promoção da quali-

dade de vida no trabalho e 
aperfeiçoamento das habili-
dades e atenção à saúde dos 
profissionais de segurança 
pública. Entre as açõ es estão 
o incentivo às atividades es-
portivas, montagem de acade-
mias de ginástica, cursos de 
aperIeiçoamento profissional 
e previsão de concursos pú-
blicos. O Corpo de Bombei-
ros do DF (CBMDF) foi a 
primeira força contemplada 
com o benefício. Os equipa-
mentos de academia serão 
recebidos por todas as forças 
de segurança pública. Vale 
lembrar que desde 2019 mais 
de quatro mil servidores fo-
ram nomeados na segurança 
pública.

> SEMINÁRIO

Auditores participam de seminário sobre fiscalização ambiental
A segunda edição do Seminá-

rio de Integração da Fiscalização 
e Auditoria Ambiental do Dis-
trito Federal foi realizada, nesta 
terça-feira (14 ), no auditório do 
Departamento de Trâ nsito (De-
tran). O evento reuniu os audito-
res fiscais de controle amEiental 
para a troca de conhecimento 
sobre temas de atuação do Insti-
tuto Brasília Ambiental.

“É  importante a realização 

deste seminário visando à pa-
droni]açmo das aç}es fiscais para 
trazer assuntos relacionados às 
outras superintendências. E, tam-
bém para dar um retorno quanto 
ao trabalho desempenhado pelos 
auditores do Brasília Ambiental. 
Hoje o órgão é reconhecido pela 
sociedade como parceiro, favo-
rável ao desenvolvimento e, não 
somente de caráter punitivo”, 
destacou o presidente do Brasília 

Ambiental, Rôney  N emer.
A programação foi composta 

por palestras sobre a atual es-
trutura� desafios e planeMamento 
das superintendências de Licen-
ciamento (Sulam) e de Unidades 
de Conservação, Biodiversidade 
e Á gua (Sucon); noçõ es básicas 
de fiscali]açmo de Iauna� para a 
capacitação dos auditores que 
não atuam diretamente na área; 
e o uso das geotecnologias na 

fiscali]açmo amEiental�
“Esse momento proporcio-

nado pelo seminário foi uma 
oportunidade de dialogarmos 
sobre as atividades de auditoria 
e, em união, com outras áreas de 
competência da autarquia, nos 
planejar no intuito de entregar 
sempre o melhor para o meio 
ambiente no Distrito Federal”, 
exaltou a superintendente de 
Fiscalização, Simone Rosa.

 “O programa traz uma lição para 
nós: integrar toda a sociedade,
todos trabalhando de forma a

trazer mais segurança para o DF”.
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O CNJ atendeu a uma proposta do senador Fabiano Contarato (PT-ES)

FOTO: LULA MARQUES/ABR

CNJ proíbe recusa de 
adoção devido à orientação 
sexual de candidatos

“As cotas são atitude contra 
o racismo”, diz autora da lei

Membros do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ) aprovaram, nesta 
terça-feira (14), a edição de uma 
regra proibindo juízes e desem-
bargadores de recusarem pedidos 
de adoção ou tutela de crianças e 
adolescentes com o argumento de 
que os requerentes formam um 
casal homoafetivo ou transgênero. A 
medida, que entrará em vigor a partir 
de sua publicação, vale também 
para pessoas sem companheiros 
que queiram formar uma família 
monoparental.  

Defendida pelo conselheiro 
Richard Pae Kim, a minuta de re-
solução, ou seja, o texto proposto, 
determina aos tribunais de justiça 
e aos magistrados que zelem pela 
igualdade de direitos, combatendo 
toda e qualquer forma de discri-
minação à orientação sexual e à 
identidade de gênero, evitando 
fundamentar manifestações con-
trárias aos pedidos de adoção e 
tutela exclusivamente com base no 
fundamento da orientação sexual 
dos candidatos.

Responsável por, entre outras 
coisas, fomentar e disseminar práti-
cas que aperfeiçoem os serviços dos 
órgãos do Poder Judiciário, o CNJ 
atendeu a uma proposta do senador 
Fabiano Contarato (PT-ES). Em 
agosto deste ano, o Conselho Na-
cional do Ministério Público (CNMP) 
também acatou – por unanimidade 
– o pedido do senador, proibindo 
que membros do Ministério Público 
se manifestem contrariamente à 
adoção de crianças e adolescentes 
com base na orientação sexual dos 
candidatos a adotantes.

“O que me motivou a fazer 
[apresentar] esta representação 

foi que, quando da adoção do meu 
primeiro filho, um membro do Mi-
nistério Público (MP), disse que era 
contra porque [um] filho só pode ter 
pai e mãe, jamais dois pais ou, ainda 
pior, nas palavras do promotor, duas 
mães”, disse Contarato, convidado 
a se manifestar, em plenário, após 
a aprovação da resolução, durante 
a sessão ordinária do CNJ desta 
terça-feira.

ARGUMENTAÇÃO
“Graças a Deus, a juíza [respon-

sável por julgar o pedido de adoção 
apresentado por Contarato e seu 
cônjuge] foi contrária à posição do 
MP e determinou a dupla paternida-
de. Não satisfeito [com a decisão], 
o promotor apelou [recorreu]. E 
enquanto [a sentença] não transitou 
em julgado, eu não podia trazer meu 
filho para Brasília”, acrescentou o 
senador, afirmando que “a dor” que 
a postura do promotor lhe causou 
o motivou a recorrer aos órgãos de 
fiscalização da atuação do MP e 
do Judiciário.

“O CNJ [e o CNMP estão] ma-
terializando um mandamento cons-
titucional que passa pela dignidade 
da pessoa humana. Porque esta é 
uma determinação constitucional, 
expressa no artigo 3º, quando diz que 
um dos fundamentos da República 
Federativa do Brasil é promover o 
bem-estar de todos e abolir toda e 
qualquer forma de discriminação […] 
Temos que lutar por uma sociedade 
que seja efetivamente mais justa, 
fraterna e igualitária. Não existe 
democracia quando há violações de 
direitos, sexismo, racismo, homofo-
bia, misoginia, xenofobia”, finalizou 
o parlamentar.

Autora do projeto que deter-
mina a atualização da lei de cotas 
para o ingresso nas instituições 
federais de Ensino Superior (Lei 
12.711/2012), a deputada federal 
Maria do Rosário (PT-SP), com-
partilha de uma clássica frase da 
filósofa norte-americana Angela 
Davis para definir parte da sua 
mobilização pelo tema:

“Em um basta racista, não 
basta ser contra o racismo. É 
preciso ser antirracista”, rememora 
a deputada, que tem no combate 
ao racismo estrutural uma das suas 
principais bandeiras, hasteada em 
meio ao trabalho pela aprovação 
da lei.

O texto foi sancionado nesta 
segunda-feira (13) pelo presi-
dente Lula, com mudanças no 
mecanismo de entrada de cotistas 
no ensino superior, ajuste de 
critério de renda para reserva de 
vagas e inclusão de estudantes 
quilombolas como beneficiários. 
As novas regras serão aplicadas 
na próxima edição do Sistema 
de Seleção Unificada (Sisu), que 
ocorrerá em janeiro de 2024 com 

base nas notas do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem) realizado 
neste mês. A partir de agora, não 
só o Ministério da Educação passa 
a ser o responsável pelo acompa-
nhamento da política de cotas.

“Acredito na dimensão dos 
direitos humanos e, ao longo dos 
anos, fui desenvolvendo uma 
profunda consciência de que, sem 
combater o racismo estrutural, não 
vamos evoluir”, afirmou a deputada 
autora do texto que resultou na lei.

Desde a criação da Lei de 
Cotas, mais de 1,5 milhão de 
brasileiros ingressarem em um 
curso de graduação nas institui-
ções públicas, sendo mais de 810 
mil por intermédio do Sisu. Para a 
deputada, que é branca e foi con-
vidada por negros a participar dos 
debates que resultaram no projeto, 
a lei das cotas é uma atitude da 
sociedade contra a opressão.

“As cotas são uma atitude 
contra a opressão suprema, contra 
o racismo, que interessa à toda a 
sociedade brasileira e também 
para a humanidade”, afirma a 
parlamentar.

> RESOLUÇÃO

> LEI 12.711/2012
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ADVERSÁRIOS usam um vídeo 
do ministro com uma mulher e 
dizem que se trata da esposa 
de um chefe de facção, 
mas a pessoa que aparece 
é a humorista Ví Alvares

Luiz Inácio Lula da Silva publicou mensagem em solidariedade a Flávio Dino em suas redes sociais

presidente da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT), publicou em suas 
redes sociais nesta quarta-

-feira (15 ) uma mensagem de-
fendendo o ministro da Justiça, 
Flávio Dino, e dizendo que Dino 
“vem sendo alvo de absurdos ata-
Tues artificialmente plantados �́

N os últimos dias, tem circu-
lado nas redes sociais um vídeo 
de 'ino ao lado de uma mulKer� 
Legendas alegam que ela é a es-
posa do traficante Tio PatinKas� 
chefe do Comando Vermelho, no 
entanto, se trata da humorista Ví 
Alvares�

“Minha solidariedade ao 
ministro @ FlavioDino que vem 
sendo alvo de absurdos ataques 
artificialmente plantados� (le Mi 
disse e reiterou Tue Mamais en-
controu com esposa de líder de 
Iacçmo criminosa� 1mo Ki uma 
foto sequer, mas há vários dias 
insistem na disparatada mentira �́ 
escreveu /ula�

O

Lula diz que Dino vem sendo alvo 
de ‘absurdos ataques plantados’

A mensagem falsa passou a 
ser compartilhada depois que a 
imprensa revelou que a mulher 
de um chefe do Comando Ver-
melho no Amazonas preso em 
2022 fez duas visitas ao Minis-
tprio da -ustiça em �����

(m suas redes sociais� /ula 
disse que o Ministério da Justiça 
tem coordenado açõ es que “des-
pertam muitos adversários, que 

não se conformam com a perda 
de dinheiro e dos espaços para 
suas atuaç}es criminosas �́

“O Ministério da Justiça tem 
coordenado açõ es de enorme im-
portâ ncia para o país: a defesa da 
democracia; o combate ao arma-
mentismo selvagem; o enfrenta-
mento ao crime organizado, ao 
trifico e js miltcias� e a proteçmo 
da Ama]{nia �́ escreveu�

³(ssas aç}es despertam 
muitos adversários, que não 
se conformam com a perda de 
dinheiro e dos espaços para 
suas atuaç}es criminosas� 'at 
nascem as fak e new s difundidas 
numa clara açmo coordenada �́ 
completou o presidente�

Lula disse ainda que “não 
haverá recuos diante de crimi-
nosos e seus aliados �́

> JUSTIÇA

PGR defende que Robinho cumpra pena por estupro no Brasil
A Procuradoria-Geral 

da República (PGR) defen-
deu nesta-terça-feira (14 ) 
Tue o e[-MoJador de IuteEol 
Robinho cumpra no Brasil 
condenação por estupro de-
Iinida pela -ustiça da ,tilia� 
O parecer foi enviado ao 
Superior Tribunal de Justiça 
(6T-)�  

Robinho é alvo de um 
pedido de homologação de 
sentença estrangeira, reque-
rido pelo governo da Itália, 
onde o e[-MoJador Ioi conde-

nado em três instâ ncias pelo 
envolvimento em um estupro 
coletivo, ocorrido dentro 
de uma boate de Milão, em 
����� A pena imputada Ioi de 
nove anos de prismo�

N o parecer, o subpro-
curador Carlos Frederico 
Santos af irma que todas 
as quest õ es legais foram 
cumpridas e permitem que 
a sentença de 5oEinKo seMa 
cumprida no %rasil� Alpm 
disso, Santos afirmou que 
impedir o cumprimento da 

pena permitiria a impunida-
de do e[-MoJador�

“Ao se efetivar a transfe-
rência da execução da pena, 
respeita-se a vedação cons-
titucional de extradição de 
brasileiros natos ao mesmo 
tempo em que se cumpre o 
compromisso de repressão 
da criminalidade e de coo-
peraçmo Murtdica em esIera 
penal assumido com o (stado 
reTuerente �́ afirmou�

A Itália chegou a solicitar 
a e[tradiçmo de 5oEinKo� A 

Constituição brasileira, con-
tudo, não prevê a possibilida-
de de extradição de cidadãos 
natos� Por esse motivo� o pats 
europeu decidiu requerer a 
transferência da sentença do 
e[-MoJador� 'essa Iorma� o 
STJ vai analisar se a conde-
nação pode ser reconhecida 
e e[ecutada no %rasil� 

A defesa de Robinho de-
fende a tradução completa 
do processo italiano para 
garantir a ampla defesa do 
e[-MoJador�  

F O T O :  V A L T E R  C A M P A N A T O / A B R

Carla Zambelli depôs na Polícia Federal na tarde de terça-feira (14)

Audiência ocorreu com o secretário
de Assuntos Legislativos do MJ

(m novemEro� o Mornal ³2 
(stado de 6mo Paulo´ revelou Tue 
Luciane Barbosa Farias, mulher de 
um chefe do Comando Vermelho 
no Amazonas preso em 2022, fez 
duas visitas ao Ministério da Jus-
tiça em �����

Luciane é esposa de Clemilson 
dos Santos Farias, conhecido como 
Tio Patinhas, preso em dezembro 
de ����� (le Mi Kavia sido detido 
em ����� Tuando Mi era consi-

derado um dos criminosos mais 
procurados do Amazonas, mas 
foi solto por uma desembargadora 
do TriEunal de -ustiça do (stado�

Clemilson e Luciane foram 
condenados em segunda instâ ncia 
por lavagem de dinheiro, asso-
ciaçmo para o trifico de droJas e 
orJani]açmo criminosa� &lemilson 
é apontado como líder de facção 
criminosa e cumpre pena de 31 
anos em um presídio do Amazo-

nas� /uciane Ioi condenada a de] 
anos de prisão, mas recorre em 
liEerdade�

N o Ministério da Justiça, Lu-
ciane foi recebida pelo secretário 
N acional de Assuntos Legislativos 
do 0inistprio da -ustiça� (lias 
Vaz, no dia 19 de março e pelo 
secretário nacional de Políticas 
Penais, Rafael Velasco Brandani 
no dia � de maio�

Q uando visitou Vaz, Luciane 

estava entre as integrantes de 
uma delegação de mulheres que 
foram recebidas pelo secretário a 
pedido da advogada Janira Rocha, 
ex-deputada estadual do Rio de 
-aneiro pelo P62/� %randani disse 
que recebeu Luciane a pedido de 
(lias 9a]�

(m nota� /uciane %arEosa 
Farias disse que “não é faccio-
nada de nenhuma organização 
criminosa �́

Carla Zambelli nega ter contratado Delgatti para 
prejudicar o ministro do STF Alexandre de Moraes

> ATAQUE HACKER

A deputada federal Carla 
Z ambelli (PL-SP) negou, em 
depoimento j Poltcia )ederal 
(PF), em Brasília, ter contra-
tado o hack er W alter Delgatti 
N eto para invadir o sistema do 
&onselKo 1acional de -ustiça� A 
deputada foi ouvida pela polícia 
nesta terça-Ieira (��)�  

(m suas redes sociais� =am-
belli comentou que está sendo 
investigada por supostamente 
ter contratado Delgatti para 
inser ir no Banco N acional 
de Mandados de Prisão do 
Conselho N acional de Justiça 
(CN J) um mandato de prisão 
falso contra o ministro do Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
Alexandre de Moraes, além de 
11 alvarás de soltura falsos, o 

Tue a parlamentar neJa�
2 caso ocorreu em Maneiro 

deste ano� (m depoimento j P)� 
Delgatti afirmou que Z ambelli 

havia pago R$ 4 0 mil para que ele 
invadisse sites do poder Mudiciirio�

A deputada ainda afirmou Tue 
havia contratado Delgatti apenas 

> EDITAL
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A D i r e t o r a  P r e s i d e n t e ,  n o  u s o  d a s  a t r i b u i ç õ e s  q u e  l h e  c o n f e r e  o  Ar t i g o  4 8 º  d o  E s t a t u t o  S o c i a l ,  c o n -
v o c a  o s  c o o p e r a d o s  q u e  n e s t a  d a t a  s ã o  e m  n ú m e r o  d e  3 0  ( t r i n t a ) ,  p a r a  r e u n i r e m - s e  n o  d i a  2 7  d e  
n o v e m b r o  d e  2 0 2 3 ,  n o  P á t i o  F e r r o v i á r i o  d e  Br a s í l i a ,  s i t u a d a  e n t r e  a  E P IA,  E P C L,  E P AC  E  S AAN ,  
d a  Re g i ã o  d e  Br a s í l i a  ( C e n t r o  d e  t r i a g e m )  C E P :  7 0 6 1 0 - 6 3 5 ,  à s  1 4 : 0 0 h o r a s  e m  1 ª  c o n v o c a ç ã o ,  
c o m  a  p r e s e n ç a  d e  2 / 3  d o s  c o o p e r a d o s ;  e m  2 ª  c o n v o c a ç ã o ,  1 5 : 0 0  h o r a s ,  c o m  a  p r e s e n ç a  d e  ½ + 1  
d e  c o o p e r a d o s ;  e ,  e m  3 ª  e  ú l t i m a  c o n v o c a ç ã o ,  à s  1 6 : 0 0  h o r a s ,  c o m  a  p r e s e n ç a  d e ,  n o  m í n i m o ,  
2 0 %  d o s  c o o p e r a d o s  p a r a  d e l i b e r a r e m  s o b r e  a  s e g u i n t e  ORD E M D O D IA:  I)  E l e i ç ã o  d a  d i r e t o r i a .

Br a s í l i a / D F ,  1 4  d e  n o v e m b r o  d e  2 0 2 3  
Le i d a  Ma r i a  S i l v a  S a n t o s

D i r e t o r a  P r e s i d e n t e

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DA COOPERATIVA DE 
TRABALHO DE CATADORES DE MATERIAIS RECICLÁVEIS E DE 

EDUCAÇÃO AMBIENTAL – NOVA SUPERAÇÃO
C N P J :  2 9 . 6 2 5 . 7 4 5 / 0 0 0 1 - 2 8                                                                    N I R E :  5 3 4 0 0 0 1 0 5 1 1

para fazer um novo site para ela, 
paJando o valor de 5� � mil� 
Além disso, um ex-assessor da 
parlamentar teria pago ao hack er 
R$ 10 mil para suposta compra 
de JarraIas de utsTue�

(la tamEpm confirmou Tue 
levou o hack er para uma reunião 
com o ex-presidente Jair Bol-
sonaro sobre a segurança das 
urnas eletr{nicas� 0as tamEpm 
inocentou Bolsonaro da relação 
com 'elJatti� &arla =amEelli 
também foi alvo de uma operação 
da PF de busca e apreensão em 
aJosto deste ano�

:alter 'elJatti ficou conKe-
cido por hack ear os celulares de 
procuradores da operação Lava 
Jato, no caso conhecido como 
va]a-Mato�
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> ABRASEL

Calor deve aumentar em 40% consumo de cerveja no país
2 final de semana Mi tinKa 

sido attpico e de muita procura 
no 0aliEu ParN� restaurante da 
/uana &iasca� ³(sse calormo im-
pactou positivamente em nossas 
casas� tivemos recorde de vendas 
em todas �́ di] a empresiria Tue 
associou o sucesso nas vendas ao 
tipo de alimento Tue ela vende� 
mais saudivel� Mi Tue em dias 
mais Tuentes o p~Elico costuma 
Euscar opç}es mais leves� 6y Tue 
dessa ve] Ioi diIerente� e[plica 
/uana�

³)omos surpreendidos com 
mais movimento do Tue espe-
rivamos� sem d~vidas� A maior 
procura Ioi por produtos como 
poNes� saladas e tamEpm nossos 
sucos e drinNs nmo alcoylicos� 
Alimentos Tue remetem a uma 
alimentaçmo mais eTuiliErada� 
tropical e leve �́

1as estimativas da Associa-
çmo %rasileira de %ares e 5es-

taurantes (AErasel)� os dias mais 
Tuentes costumam elevar a venda 
de EeEidas� especialmente da 
cerveMa� em atp ���� o Tue repre-
senta um aumento de Iaturamento 
nos Eares da ordem de ����

6omente em 6mo Paulo� onde 
a onda de calor tem castiJado a 
populaçmo nos ~ltimos dias� o 
Iaturamento deve cKeJar a casa 
dos ��� para Eares e restauran-
tes com um tipo de Jastronomia 
mais leve� como� susKi e veJe-
tarianos� mostram os dados da 
AErasel 6P� As casas com pratos 
mais Tuentes como IeiMoada e 
massas� a tendrncia p diminuir o 
movimento nessa semana�

E S T OQ U E S
GARAN T I D OS
4uem procura uma cerveMa 

Jelada para se reIrescar� pode 
ficar tranTuilo� 2 setor cerveMeiro� 
Jeralmente� eleva os volumes de 

FOTO: ARQUIVO/ABR

Cerca de 35% dos
restaurantes e bares
pretendem contratar

volume de serviços presta-
dos no pats reJistrou Tueda 
de ���� em setemEro� na 
comparaçmo com o mrs an-

terior� )oi o seJundo recuo con-
secutivo do setor� Tue acumula 
perda de ���� e eliminou parte 
do JanKo de ���� do resultado 
oEtido de maio a MulKo� 2s n~-
meros Ia]em parte da PesTuisa 
0ensal de 6erviços (P06)� 
divulJada nesta terça-Ieira (��) 
pelo ,nstituto %rasileiro de 
*eoJrafia e (stattstica (,%*()�

Apys o resultado de setem-
Ero� o setor de serviços Iicou 
����� acima do ntvel Tue tinKa 
na prp-pandemia� em Ieverei-
ro de ����� 'e acordo com o 
,%*(� o setor ficou ainda ���� 
aEai[o do ponto mais alto da 
sprie Kistyrica� em de]emEro 
de ����� 1o acumulado do ano� 
o volume de serviços tem alta 
de ���� em relaçmo ao mesmo 
pertodo de ����� 2 percentual p 
���� no acumulado dos ~ltimos 
�� meses�

2 analista da pesTuisa 5o-
driJo /oEo disse Tue setemEro 
Ioi o terceiro mrs de menor 
receita oriunda de prestaçmo de 
serviços no ano� na Irente apenas 
de Maneiro e aEril� (ntre as cinco 
atividades da P06� trrs tiveram 
Tueda� 2 destaTue Ioi para o setor 

O
Influenciado pelos setores de carga, principal seguimento do grupo, os transportes tiveram queda de 0,2% em setembro

F O T O :  M A R C E L O  C A M A R G O / A B R

ÁREA registra o segundo 
recuo consecutivo, 
segundo Pesquisa Mensal 
de Serviços (PMS), 
divulgada pelo IBGE 

ECONOMIA

Setor de serviços tem queda
de 0,3% no mês de setembro

> ABRASEL

Levantamento divulgado nesta 
semana pela Associação Brasileira 
de Bares e Restaurantes (Abrasel) 
mostra que 35% de empresários de 
bares e restaurantes do país preten-
dem contratar funcionários até o final 
do ano, mais da metade (58%) deve 
manter o número de empregados e 
7% poderão demitir parte das equipes.

Como motivos para ampliar o 
quadro de funcionários, os empre-
sários indicaram o reforço para que 
os estabelecimentos deem conta das 
demandas da época (62%), atender 
a necessidades de gestão e reorga-
nização do negócio (22%) e renovar 
a equipe (20%). Os que desejam abrir 
filiais ou novas unidades somam 8%.

A Abrasel também apurou que 
24% dos comércios do ramo tiveram 
prejuízo em setembro, contra 35% que 
tiveram lucro e 40% que fecharam o 
mês com o mesmo desempenho de 
outros meses. O resultado, ressalta 
a entidade, é praticamente igual 
ao constatado na última pesquisa, 
referente aos faturamentos de agosto.

Outro dado relevante para o setor 
é o de que 40% dos estabelecimentos 
afirmaram ter dívidas em atraso, além 
de empréstimos. Dessa parcela que 
declarou ter débitos em aberto, 75% 
acumulam débitos relacionados a 
impostos federais, 44% a impostos 
estaduais, 31% a encargos trabalhis-
tas, 24% a serviços públicos e 22% 
devem a fornecedores.

As dificuldades financeiras que os 
estabelecimentos têm são repassadas, 
na maioria dos casos, ao consumidor. 
Segundo a Abrasel, apenas 33% das 
empresas decidiram não reajustar os 
preços dos produtos que oferecem. 
Entre aqueles que realizaram ajustes 
no cardápio, 24% optaram por calcular 
os valores abaixo da inflação dos 
últimos 12 meses, ante 34% que 
ajustaram conforme a inflação e 8% 
que optaram por corrigir os valores 
acima da média.

de serviços profissionais� admi-
nistrativos e complementares� Tue 
catram ����� 2 motivo Ioi a me-
nor receita vinda das atividades 
Murtdicas� de limpe]a e de serviços 
de enJenKaria� &om o resultado� 
a atividade eliminou o JanKo de 
���� verificado em aJosto�

³+ouve apenas uma movi-
mentaçmo natural do conMunto 
de empresas Tue comp}em esses 
seJmentos� nmo identificamos 
nenKum componente especial 
Tue tenKa motivado a Tueda do 
setor �́ comentou o analista�

A Tueda na atividade de 
inIormaçmo e comunicaçmo tam-
Epm cKamou atençmo� 2 recuo 
de ���� Ioi o terceiro seJuido� 
1o pertodo de MulKo a setemEro 
acumulou perda de ����� re-
sultado da pressmo do setor de 

suporte tpcnico� manutençmo e 
outros serviços em T,�

2s transportes tiveram Tue-
da de ����� inÀuenciada pelos 
setores de transporte rodoviirio 
de carJa Tue� seJundo o ,%*(� p 
o principal seJmento desse Jru-
po e um dos maiores pesos da 
pesTuisa� seJuido por transporte 
apreo de passaJeiros�

³1este ramo� o resultado Ioi 
inÀuenciado pelo aumento das 
passaJens apreas oEservado em 
setemEro (������)� o Tue aca-
Eou pressionando neJativamen-
te a receita real das companKias 
apreas �́ e[plicou o analista�

AL T AS
2 setor de serviços presta-

dos js Iamtlias avançou �� e Ioi 
um dos dois Tue apresentaram 

alta no mrs� 2 setor recuperou a 
maior parte da Tueda de aJosto� 
de ����� &onIorme a pesTuisa� 
a principal inI lurncia para o 
resultado positivo do seJmento 
2utros serviços prestados js 
Iamtlias� Ioi o Iestival de m~sica 
TKe ToZn� ³+ouve um Jrande 
Iestival de m~sica� reali]ado 
em 6mo Paulo� em setemEro� 
Tue acaEou impactando no 
setor como um todo �́ oEservou 
5odriJo /oEo�

2 seJundo setor Tue reJis-
trou alta de ���� Ioi o de outros 
serviços� Tue avançou depois 
de trrs resultados neJativos 
seJuidos� nos Tuais acumulou 
perda de �����

A P06 indicou ainda Tue �� 
das �� unidades da )ederaçmo 
(8)) reJistraram Tueda no vo-

lume de serviços em setemEro� 
Irente ao mrs anterior� &om 
o recuo de ����� 6mo Paulo 
representou o impacto neJativo 
mais importante� seJuido por 
*oiis (-����)� 5io *rande do 
6ul (-����) e 'istrito )ederal 
(-����)� (m movimento contri-
rio� 5io de -aneiro (����)� &eari 
(����) e PernamEuco (����) 
Ioram as principais altas�

RE T RAÇÃO
(m relaçmo ao resultado de 

setemEro de ����� o volume de 
serviços apresentou Tueda de 
���� e interrompeu a seTurncia 
de � anos e � meses de ta[as 
positivas� nessa comparaçmo�

'e acordo com o pesTuisa-
dor 5odriJo /oEo� ³a Tueda Ioi 
relativamente disseminada na 
anilise setorial� mas em kmEito 
reJional� apenas �� das �� unida-
des da )ederaçmo acompanKaram 
o movimento de Tueda verificado 
no pats como um todo �́ 

A retraçmo Ioi pu[ada pelos 
setores de transportes e de ou-
tros serviços� e reJionalmente 
6mo Paulo liderou as perdas do 
setor de serviços�

³As menores receitas vindas 
de Jestmo de portos terminais� 
transporte rodoviirio coletivo 
de passaJeiros e de serviços 
Iinanceiros au[iliares� inves-
tiJadas nos dois setores men-
cionados� coincidem com as 
press}es neJativas verificadas 
em 6mo Paulo� Tue acaEou tendo 
papel determinante para Tue tn-
dice nacional tivesse recuado �́ 
e[plica o analista�

Os moradores do Sol Nascente/Pôr do Sol ganharam uma rodoviária novinha 
para dar mais conforto a quem usa o transporte público todos os dias na região. 
E as obras não param, melhorando a vida da população. É trabalho que você 
vê, com melhorias que você sente.

Nova rodoviária do 
Sol Nascente/Pôr do 
Sol. Mais conforto para 
45 mil passageiros de 
ônibus.

Sol. Mais conforto para 
45 mil passageiros de 

produçmo e distriEuiçmo a partir de 
setemEro� o Tue Jarante Tue os pon-
tos de venda esteMam e permaneçam 
aEastecidos na alta temporada�

Para se ter uma ideia� a pro-
duçmo do setor varia de ��� a 

��� milK}es de litros nos meses 
de aEril e maio para mais de ��� 
EilKmo de litros em novemEro� de-
]emEro e Maneiro� 2s n~meros smo 
da Associaçmo %rasileira da ,n-
d~stria da &erveMa� a &erv%rasil�

2 diretor-Jeral da associaçmo� 
Paulo Petroni� di] Tue os pontos 
de vendas Mi estmo aEastecidos� 
³2 aumento de temperatura pode 
tra]er uma sprie de conseTurn-
cias para a nossa sociedade� mas 

a EeEida preIerida dos Erasileiros 
estari li� JeladinKa� para nossos 
melKores momentos de celeEra-
çmo �́ Jarante Petroni�

6omente este ano o setor 
deve ultrapassar a marca de 
���� EilK}es de litros de cer-
veMa produ]idos no %rasil� 6mo 
����� cerveMarias distriEuindo 
seus produtos de Iorma reJular 
atravps de uma Irota de �� mil 
vetculos para mais de � EilKmo de 
pontos de venda em todo o pats� 
2 aEastecimento de tudo isso p 
Jarantido� seJundo a &erv%rasil� 
por modelos economptricos Tue 
correlacionam os volumes com 
a disponiEilidade de renda para 
consumo e o preço do produto�

0as� sem d~vidas� os perto-
dos de temperatura elevada como 
os Tue estamos enIrentando au-
mentam o consumo e aceleram o 
ciclo de reposiçmo dos estoTues� o 
Tue Paulo cKama de ³Eeer Jame �́

Procura por bares e restaurantes em dias mais quentes pode levar a uma alta de 15% no faturamento
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SES fi rma contratos
com rede complementar, 
investindo mais de 
R$ 2,8 milhões para 
reduzir as fi las no DF

a expectativa pela cirurgia 
de catarata, Raimunda Alves 
da Silva, 7 8  anos, respondeu 
prontamente ao chamado da 

Secretaria de Saúde do Distrito 
Federal (SES-DF). Em acompa-
nhamento no Hospital de Base, 
a idosa foi inserida na fila sob 
orientação do médico e já havia 
passado por todos os exames 
necessários quando foi chamada 
para o procedimento, realizado no 
último dia 8  de novembro.

“Estou muito feliz”, conta ela. 
“Sinto muita gratidão pelos médicos 
do Hospital de Base e do Hospital 
Jardim Botâ nico [ HJB] , que me tra-
taram e me receberam muito bem”. 
Raimunda é um dos pacientes da 
rede p~Elica do ') Eenefi ciados pela 
parceria com a rede complementar 
de sa~de para aJili]ar a fi la da reJu-
lação, medida prevista no Sistema 
Ú nico de Saúde (SUS).

N o mesmo dia da cirurgia de 
Raimunda, o HJB – um dos hospi-
tais selecionados por meio de edital 
da SES – operou outros 18  pacien-
tes. Devido à pandemia, a lista de 
espera de vários procedimentos 
cirúrgicos ficou represada. Para 
dar celeridade, a secretaria abriu 
editais de credenciamento e fi rmou 
contratos com a rede complementar 
para executar as cirurgias eletivas. 
Além do HJB, estão credenciados 
para operaçõ es oftalmológicas as 
unidades hospitalares CBV/ Hospi-
tal de Olhos e o OftalMed.

N

Novos contratos preveem 350 cirurgias de catarata, 104 de estrabismo, 649 vitrectomias e três retinopexias

F O T O :  T O N Y  W I N S T O N / A G Ê N C I A  S A Ú D E

SAÚDE

Força-tarefa vai realizar mais
de mil cirurgias oftalmológicas

AT E N D I ME N T O
Aguardando na sala de es-

pera pela cirurgia de catarata, 
Emília Rodrigues, 7 8 , explica 
que teve catarata agravada por 
problemas cardíacos. Havia ris-
co de cegueira, caso não tratasse 
a pressão alta. Por isso, primeiro 
a doença cardíaca foi controlada 
por meio do tratamento médico. 
“Estou melhor da pressão alta, 
tomo meus medicamentos para 
controlar, e agora estou aqui 
para realizar a cirurgia, e é uma 
Ielicidade �́ afi rma� 

Sócio do HJD, o médico 
Mauro Hueb avalia que o con-
trato é um meio de contribuir 
com a sociedade: “O mais 
importante é estarmos aten-

dendo ao usuário do SUS. É  
uma oportunidade da iniciativa 
privada, na área de saúde, de 
contribuir com o Estado e de 
disponibilizar ao setor públi-
co as horas ociosas da nossa 
estrutura”.

C R E D E N C I AME N T O
Ao todo, as três institui-

çõ es da rede complementar de 
saúde credenciadas farão 1.106 
cirurgias oftalmológicas de 
pacientes do SUS. Os contra-
tos fi rmados com a 6(6 Ioram 
publicados em agosto deste ano, 
com investimento total superior 
a R$ 2,8  milhõ es.

Os três novos contratos pre-
veem 35 0 cirurgias de catarata, 

104  de estrabismo, 64 9 vitrec-
tomias (retirada de parte ou de 
todo o vítreo dos olhos) e três 
retinopexias (procedimento 
para tratar descolamento de re-
tina) Além das cirurgias, estão 
inclusos insumos, consultas 
pré e pós-operatórias, consulta 
pré-anestésica e, se necessário, 
internação por um período de 
até 4 8  horas, conforme avalia-
ção médica.

Além do edital na área de 
oftalmologia, foram lançados 
outros para procedimentos de 
coloproctologia, otorrinola-
ringologia, urologia, varizes e 
tireoide. N o total, serão mais 
de 7  mil procedimentos ao 
longo de 2023 e 2024 .

O presidente do Su-
premo Tribunal Federal 
(STF), ministro Luís Ro-
berto Barroso, defendeu 
nesta segunda-feira (13) 
a política de cotas raciais 
nas universidades brasi-
leiras. Barroso participou 
da abertura da 1ª Jornada 
Justiça e Equidade Racial, 
realizada em Brasília.

Durante sua apresen-
tação, o presidente do 
Supremo disse que acom-
panhou a implantação do 
sistema de cotas na Uni-
versidade Estadual do Rio 
de Janeiro (UERJ), onde 
é professor, e lembrou 
que houve resistências à 
implantação da medida.

Na avaliação de Bar-
roso, a educação de qua-
lidade é a chave para a 
inclusão social de pesso-
as negras. “O Judiciário 
tem dado sua contribuição 
para essa questão.  O 
Supremo, em decisões 
importantes, validou as 
políticas de cotas raciais 
nas univers idades,  e, 
hoje em dia,  ninguém 

mais ousa contestar a 
importância e o acer to 
dessas políticas.”

O presidente do STF 
também citou dados do 
Fórum Brasileiro de Se-
gurança Púb l ica  para 
demonstrar as formas 
de racismo estrutural no 
país. Conforme o levanta-
mento, em 2022, a cada 
100 vítimas de homicídio, 
76 eram pessoas negras. 
A pesquisa também revela 
que  mulheres  negras 
representaram 65% das 
vítimas de homicídio e 
70% dos presos eram 
homens negros.

“Há ,  s im,  rac ismo 
estrutural. É dever de toda 
a sociedade enfrentá-lo, 
completou.

ATUALIZAÇÃO DA LEI
Mais cedo, o presidente 

Luiz Inácio Lula da Silva 
sancionou o texto que atu-
aliza a Lei de Cotas, com 
mudanças no mecanismo 
de ingresso de cotistas ao 
ensino superior, ajuste de 
critério de renda para

Barroso defende que educação é a chave para inclusão de pessoas negras

FOTO: JOSÉ CRUZ/ABR

Ministro Barroso 
defende política de 
cotas nas universidades

EDUCAÇÃO

C R E C I  4 9 9 6  -  D F

ACONTECE
IMOBILIÁRIA

PLANTÃO DE VENDAS

(61) 98258-0270 - (61) 3341-3535

Aqui na ACONTECE você realiza os seus sonhos, escolhe o seu imóvel e 
te entregamos a escritura registrada, todas as etapas são com a gente, inclusive o 
fi nanciamento e muitos mais, imóveis exclusivos, sua compra com mais segurança.

QUADRA 105,
PRAÇA BEM-TE-VI, 

ÁGUAS CLARAS

NASCENTE 
+ CANTO + 
ARMÁRIOS! 

RES. PARQUE 
DO ARVOREDO, 
QUADRA 105, 

PRAÇA BEM-TE-VI, 
ÁGUAS CLARAS 

More com qualidade de vida e segurança 
em excelente condomínio com área de lazer! 

Lindo apartamento de canto e vazado 
composto por 4 quartos (sendo 3 suítes), sala 
com ampla varanda e piso em porcelanato, co-
zinha, área de serviço, DCE, lavabo, 3 vagas de 
garagem. Armários planejados na cozinha, nos 
banheiros, suíte master com closet e armários 
roupeiros nas 2 suítes. Varanda fechada com 
vidro Blindex, piso em cerâmica. 

O prédio conta com lazer completo, com 
piscina de adulto com raia e infantil aquecidas, 
sauna, área coberta com churrasqueira e forno 
a lenha, quadra poliesportiva, salão de jogos, 
brinquedoteca, playground e academia. O em-
preendimento contém um mini Market, portaria 
24 horas, sistema de segurança, CFTV, gás 
encanado e elevadores. O Parque do Arvoredo 
é um excelente empreendimento de torre única, 
com apenas 44 unidades, moderno, possui 
placas fotovoltaicas e Reuso de água para gerar 
economia. 

Localização privilegiada! Fica na quadra 105 
na praça bem-te-vi a 10 minutos da estação de 
metrô Aguas Claras, e a 200 metros do parque.

CLSW 302 BLOCO B LOJAS 61/69 - ED. PARK CENTER - SUDOESTE / DF

RUA 25 NORTE - LT 02 - LJ 02 - ED. VIVIANE RINALDI - ÁGUAS CLARAS / DF

CLNW 10/11 BLOCO I LOJA 05 - ED. ACONTECE CENTER - NOROESTE/DF

CLSW 302 BLOCO B LOJAS 61/69 - ED. PARK CENTER -

RUA 25 NORTE - LT 02 - LJ 02 - ED. VIVIANE RINALDI -

CLNW 10/11 BLOCO I LOJA 05 - ED. ACONTECE CENTER -

Valor de Venda:  R$ 1.390.000,00 
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CADERNO BOM D+ 1 MATÉRIA 80FLS
 - CAPAS DIVERSAS

DE R$ 5,50

LÁPIS DE COR 12 CORES GATTE

POR :R$3,99

OFERTAS VÁLIDAS DO DIA 10 DE NOVEMBRO AO DIA 30 DE NOVEMBRO DE 2023.  

MOCHILAS
COM ATÉ 30% DE DESCONTO

LÁPIS DE COR 12 CORES GATTE

R$6,99

TELEVENDAS@PAPELARIAABC.COM.BR
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SERVIÇO
FESTIVAL BRASIL É TERRA INDÍGENA. ATRAÇÕES MUSICAIS: 13 dezem-
bro, a partir das 19h; e 14 de dezembro, a partir das 18h. FEIRA

DE ARTE DOS POVOS INDÍGENAS: 13 e 14 de dezembro, das 9 às 20h. 
ESPAÇO TECNOLOGIA E ANCESTRALIDADE: talk shows deias 13 e 14 
dezembro, a partir das 10h, no Museu Nacional da República (Setor 
Cultural Sul, Lote 2). ENTRADA: Gratuita. CLASSIFICAÇÃO ETÁRIA: livre. 
INSTAGRAM: instagram.com/festivalindigena.

Entre as diversas atrações do Festival Brasil É Terra Indígena estará o Grupo Suraras do Tapajó s  

Festival transforma Brasília
em capital da cultura indígena

rasília se torna o centro da 
cultura dos povos origi-
nários nos dias 13 e 14  de 
dezembro com a primeira 
edição do Festival Brasil 

É  Terra Indígena. Realizado no 
Museu N acional da República, 
com entrada gratuita, a celebração 
tem show s, exposiçõ es de arte e 
debates sobre riqueza cultural e 
bioeconomia. N o palco, destaques 
da música indígena fazem da 
capital um pólo de intercâ mbio 
cultural Erasileiro durante um fi m 
de semana.

Destaques indígenas na música 
brasileira contemporâ nea integram 
o line-up do festival: Djuena Ti-
k una, K aê Guajajara, Siba Puri, 
DJ Rapha Anacé, Tainara Tak ua, 
Gean Pank araru, Heloisa Araújo 
Tuk ue, Brisa Flow , DJ Eric Tere-
na, MC Anarandá, K atú Mirim, 
Edvan Fulni-ô, Suraras do Tapajós,  
LaManxi, Brô MC’ s e Grandão 
Vaqueiro. A proposta curatorial da 
programação propõ e participaçõ es 
e misturas musicais de artistas não-
-indígenas que ainda serão anun-
ciados pela produção. O festival é 
criado e promovido pelo coletivo 
Mídia Indígena e tem o apoio do 
Ministério dos Povos Indígenas e 
do Ministério da Cultura.

B

Brasil É Terra Indígena 
reúne talentos da música, 
artes plásticas, artesanato 
e da comunicação dos 
povos originários no Museu 
Nacional da República

CULTURA

A seleção do line-up do festi-
val prestigiou artistas vindos dos 
seis biomas brasileiros. Entre os 
indígenas, integram a lista tanto 
nomes que já têm uma trajetória 
na música, quanto revelaçõ es. 
“Q ueremos dar espaço a quem 
já tem estrada e a quem está 
começando. Para promover um 
grande intercâ mbio e fortalecer 
o teor político do festival, con-
vidamos artistas não-indígenas 
consagrados na indústria musical 
que sejam aliados da nossa cau-
sa”, explica Priscila Tapajow ara, 
coordenadora do Brasil É  Terra 
Indígena.

Criado como um ato políti-
co e cultural, o projeto é uma 
ação que une o contemporâ neo 
e o tradicional como forma de 
elevar e dinamizar a produção 

cultural indígena e a auto-
-sustentação dos povos origi-
nários brasileiros. É  neste rico 
cenário que são apresentadas 
riquezas no campo da música, 
artes plásticas, dança, economia 
criativa, bioeconomia, moda e 
gastronomia.

A ideia é criar um portal e vi-
sibilidade para artistas indígenas. 
“Temos muitos artistas indígenas 
produzindo música de qualidade 
altíssima, mas ainda sem visibili-
dade. É  justamente esse cenário 
que queremos mudar”, detalha a 
coordenadora do evento.

ART E  E M D E S T AQ U E
Parte integrante do festi-

val, a Feira de Arte dos Povos 
Indígenas apresenta e valoriza 
formas de expressão de artistas 

indígenas, como uma plataforma 
para a inclusão social. A feira, 
aberta nos dois dias de festival 
das 9 às 20h, tem curadoria do 
arquiteto Marcelo Rosenbaum e 
destaca a importâ ncia da bioe-
conomia como ferramenta para 
a permanência nos territórios 
ancestrais e a salvaguarda do 
meio ambiente. Estão convidados 
para expor seus trabalhos 8 0 
artistas, vindos de todos os seis 
biomas brasileiros e integrantes 
dos povos como Y anomami, Ma-
cuxi, Terena, Baré, Ashanink a, 
K adiw éu, Guarani, Guajajara, 
Tremembé, W auja e Mehinak u.

C ON E X Õ E S
Promovendo o intercâ mbio 

social e cultural com os povos 
indígenas, o Espaço Tecnologia e 

Ancestralidade é um espaço cria-
do para abrigar debates e rodas 
de conversa. N este ambiente uma 
das atividades apresentadas é o 
talk  show  Comunicação Indígena 
e Suas N arrativas. Participam 
deste amplo debate entidades 
e associaçõ es como Mídia In-
dígena, Articulação dos Povos 
Indígenas do Brasil (Apib), Co-
ordenação de Organizaçõ es In-
dígenas da Amazônia Brasileira 

(Coiab), Grande Assembleia dos 
Povos Guarani e K aiow á (ATy  
Guasu), Articulação dos Povos e 
Organizaçõ es Indígenas do N or-
deste, Minas Gerais e Espírito 
Santo (Apoinme), Articulação 
dos Povos Indígenas da Região 
Sul (Arpinsul), Articulação dos 
Povos Indígenas da Região Su-
deste (Arpinsudeste), Comissão 
Guarani Y vy rupa e o Conselho 
do Povo Terena.

Djuena Tikuna Brisa Flow

Kaê Guajajara Eric Terena
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HORÓSCOPO

Feriado bem no meio da se-
mana, e você só quer tirar o 
pezinho de casa e rolezar por 

aí! A Lua promete ótimos momentos em 
passeios e encontros com seus queridos. 
Mas confusões e imprevistos podem melar 
o astral, inclusive no amor.  Cor: LILÁS 

ÁRIES 21/03 A 20/04
Pode preparar o coração porque 
tudo indica que terá emoções 
intensas, principalmente no 

amor! A sua sensualidade fica num grau 
altíssimo, e pode ter momentos calientes. 
Mas as amizades e a saúde vão pedir mais 
atenção. Cor: MARROM 

TOURO 21/04 A 20/05
Vênus ilumina o seu paraíso, e 
isso significa que a sua estrela 
vai brilhar muito no amor! Mas 

ligue o radarzinho e controle seus impulsos 
ao anoitecer. O astral vai ficar confuso, 
desentendimentos podem rolar e há risco 
de se meter em saias justas. Cor: MAGENTA 

GÊMEOS 21/05 A 21/06

A Lua esparrama vibes super-
positivas o dia todo, e promete 
um dia perfeito. Não vai faltar 
prazer nem descontração no 

amor. Convites de amigos devem pipocar! Mas 
convém agir rápido, porque rolos e confusões 
podem atrapalhar à noite. Cor: BRANCO

LEÃO 22/07 A 22/08
Além de curtir com a turma de 
casa, você também pode tirar a 
barriga da miséria em matéria de 
dinheiro. O astral fica tranquilo 

na maior parte do dia. Chateações, enganos 
e saias justas podem acontecer até na vida 
amorosa, então, vá com calma! Cor: VIOLETA 

VIRGEM 21/08 A 22/09
O cenário tá redondinho para 
reunir os parentes, convidar os 
amigos e fazer da sua casa um 

ponto de encontro. O astral também vai ficar 
protegido no amor. Só não invente muita moda 
nem descuide da sua saúde. Excessos podem 
comprometer seu bem estar, Cor: VERMELHO 

CÂNCER 21/06 A 20/07

Com seu charme e simpatia, você 
vai fazer sucesso, e sua companhia 
será mais disputada do que a última 

bolacha do pacote. O amor vai proporcionar 
muitas alegrias. Só não baixe a guarda para 
preocupações nem descuide da saúde, pois sua 
energia pode dar uma caidinha. Cor: PRETO 

LIBRA 23/09 A 22/10
A Lua deixa as suas qualidades 
nas alturas, e você ainda vai 
contar com vibes para curtir 

as relações. O clima no amor fica tão 
blindado que nada deve atrapalhar. Mas 
não custa se garantir, então, passe longe 
de picuinhas de parentes, valeu? Cor: AZUL

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12
Os astros favorecem suas finan-
ças, e você pode encher o bolso se 
ficar de antena ligada nas oportu-

nidades! Bora lá mexer os seus pauzinhos, 
mesmo sendo feriado. No amor, não deixe 
o ciúme passar do ponto, ou pode sabotar 
as suas chances de felicidade. Cor: CREME

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

O trabalho não dá trégua,mas 
os astros convidam a fazer uma 
pausa para curtir e relaxar. 

Desligue o botãozinho dos compromissos, 
e se distraia com coisas que te ajudem a 
espairecer. No amor, confusões podem rolar, 
então tenha mais jogo de cintura. Cor: AZUL

CAPRICÓRNIO 22/12 A 21/01
O dia tá perfeito para tirar o pé 
da rotina e fazer uma viagem 
ou passeio diferente. As vibes 

não poderiam ser melhores para respirar 
outros ares, ainda mais em boa companhia. 
Só controle melhor seu dinheiro, porque há 
risco de gastar o que não pode. Cor: PRETO

AQUÁRIO 21/01 A 19/02
Suas ambições ficam no topo 
hoje, mas nem por isso você 
precisa deixar as relações de 

lado. Reserve um tempinho para estar 
com seus queridos. No amor, deve ter 
um dia animado, mas tem risco de 
confusão. Cor: VERMELHO 

PEIXES 20/02 A 20/03

FOTO: DIVULGAÇÃO/CBT

Aberto da República traz 
estrelas do tênis ao DF

echando o calendário de 
torneios profissionais 
de tênis apoiados pela 
Secretaria de Esporte e 

Lazer do DF (SEL), a capital 
federal recebe entre os dias 
20 e 26 deste mês o Aberto 
da República – ATP Chal-
lenger 100. O evento será 
realizado na Arena BRB, 
com entrada gratuita. A Se-
cretaria de Esporte e Lazer 
investiu R$ 1,9 milhão na 
realização do torneio.

F

ATP Challenger 100 
contará com a participação 
de tenistas da Bolívia, 
Colômbia, Estados Unidos, 
Itália e Cazaquistão

FOTO: JOILSON MARCONNE/CBF

André e Gabriel Martinelli substituirão Casemiro e Neymar

O técnico Fernando Diniz 
começou a esboçar a equipe 
titular da seleção brasileira para 
enfrentar a Colômbia, a partir 
das 21h (horário de Brasília) 
da próxima quinta-feira (16), 
no estádio Metropolitano, em 
Barranquilla. No treino realizado 
nesta terça-feira (14) na Granja 
Comary, em Teresópolis, as 
principais novidades foram as 
entradas do volante André e 
do atacante Gabriel Martinelli, 
que devem ocupar, respectiva-
mente, os lugares de Casemiro 
e de Neymar.

Além das entradas do joga-
dor do Fluminense e do Arsenal 
(Inglaterra), a equipe do Brasil 
deve ter mais quatro novidades 
em comparação à equipe que 
foi derrotada pelo Uruguai, em 
Montevidéu, na última rodada 
das Eliminatórias: o goleiro 
Alisson, o atacante Raphinha 
e os laterais Emerson Royal e 
Renan Lodi.

Quem deve realizar uma 
nova função na equipe de 
Fernando Diniz é o atacante 
Rodrygo, que deve atuar cen-
tralizado no meio-campo por 

trás de Vinícius Júnior, que, 
pelo treino desta terça, ocupará 
a posição central do ataque 
brasileiro.

Com isso, a seleção brasileira 
deve entrar em campo com: 
Alisson; Emerson Royal, Marqui-
nhos, Gabriel Magalhães e Renan 
Lodi; André, Bruno Guimarães 
e Rodrygo; Raphinha, Vinícius 
Júnior e Gabriel Martinelli.

A seleção encerrou a 
preparação para enfrentar a 
Colômbia nesta quarta-feira 
(15). O treino será novamente 
na Granja Comary. No período 
da tarde, o grupo embarca para 
a Colômbia.

Nesta terça o volante Bruno 
Guimarães comentou, em en-
trevista coletiva, a expectativa 
para o confronto com os co-
lombianos: “É um adversário 
difícil, com um número cada 
vez maior de jogadores atuando 
na Europa. A torcida deles é 
bem participativa. É um jogo 
complicado, tem se mostrado 
desafi ador nos últimos anos, 
mas acredito que temos totais 
condições de ir lá e ganhar. 
Sabemos que não será fácil”.

Diniz esboça equipe 
para jogo contra a 
Colômbia, na quinta (16)

As equipes de natação estão entre 
as primeiras que entraram na vila

Os primeiros atletas brasilei-
ros a chegarem a Santiago (Chile) 
para a disputa dos Jogos Para-
pan-Americanos já começaram 
a treinar, nesta terça-feira (14), 
para o megaevento esportivo, 
que será disputado entre os dias 
17 e 26 de novembro.  

Dono de três medalhas de 
ouro na última edição do Mundial 
de natação paralímpica, disputado 
em Manchester, o nadador mineiro 
Gabriel Araújo, da classe S2 (li-
mitação físico-motora), já realizou 
seu primeiro treino: “Gostei muito 
da água e de toda a estrutura 
que tivemos acesso. Ainda não 
nadei no local de competição, 
mas, pelos treinos, acredito que 
consiga ser bem rápido durante 
o Parapan”.

Quem também já começou a 
se exercitar na sede do Parapan 
é a mesatenista carioca Sophia 
Kelmer, de apenas 15 anos: 
“Estou muito feliz por competir 
no meu primeiro Parapan. É uma 
sensação incrível. As impressões 
iniciais são as melhores possíveis. 
Vou dar o meu máximo para levar 
resultados positivos para o Brasil”.

A delegação brasileira na 
competição contará com 324 
atletas.

ATLETAS BRASILEIROS

REALIZAM PRIMEIROS

TREINOS PARA A

COMPETIÇÃO NO CHILE

FOTO: ALESSANDRA CABRAL/CPB

ESPORTE > PARAPAN > ELIMINATÓRIAS

A Associação dos Tenis-
tas Profi ssionais (ATP) divul-
gou a lista de inscritos, que 
conta com três integrantes do 
top 100: o argentino Federico 
Coria e os chilenos Cris-
tian Garin e Tomas Barrios 
Vera. Entre os brasileiros, há 
presença confi rmada do ce-
arense Thiago Monteiro, nú-
mero 2 do país, e do paulista 
Gustavo Heide, medalha de 
ouro nas duplas masculinas 
dos Jogos Pan-Americanos 
de Santiago. Completam a 
lista de inscritos tenistas da 
Bolívia, da Colômbia, dos 
Estados Unidos, da Itália e 
do Cazaquistão.

O secretário substituto 
de Esporte e Lazer, Renato 
Junqueira, reforça o compro-

misso da pasta em continuar 
prospectando eventos espor-
tivos de grande porte para a 
cidade. “Para nós é uma ale-
gria consolidar Brasília como 
a capital do tênis. Temos tido 
retornos positivos que são 
resultados de todo esse apoio 
no que diz sentido à dissemi-
nação da modalidade aqui na 
cidade”, destaca.

PROGRAMAÇÃO
De segunda a sexta, os jo-

gos serão disputados entre as 
10h e as 20h; sábado, das 10h 
às 16h; e, no domingo, das 
10h às 13h. O ATP Challen-
ger é uma realização da Con-
federação Brasileira de Tênis 
com patrocínio do BRB e da 
Engie Brasil Energia.

TOURO 21/04 A 20/05

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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Ex-joga-
dor conhe-
cido co-

mo "R10" 

Lojas que
vendem

auto-
móveis

Formato
do DIU

Página
(abrev.)

Tancredo
Neves,
político
mineiro

A origem
da pala-
vra“pa-
çoca”

Fenôme-
no sonoro
comum na
caverna

Saco de
pele para
carregar

água 

Roentgen
(símbolo)

Ou, 
em inglês

(?) de
Hansen:

lepra
(Med.)

Sujeira 
nos 

móveis

Prova de
ausência
no local
do crime

Segundo
maior

deserto
da Terra

Utensílio
do caubói

nos
rodeios

Cálcio
(símbolo)

O maior
dos cer-
vídeos
(Zool.)

Confusão
(pop.)

“La (?) en
Rose”,

sucesso
da cantora
francesa
Édith Piaf

Calo (?): é formado
no local da fratura 
Carne ensopada 

com legumes

Que pode
ser limpo
com água
Acima de

Unidade
de tensão
elétrica 

Fruto energético de
origem
ama-
zônica

(?) Guiné,
ilha des-
coberta

por nave-
gadores 

portugue-
ses em
1511 

Imposição diária à
população durante a
vigência do estado

de sítio

Propor-
cionar

Em (?)
de: sobre

País
antilhano
de língua
francesa

Orientou (fig.)

A pessoa sem
dinheiro disponível
para despesa (fig.)

Desonra
extrema

Adepto da
religião
que cul-
tua Brah-
ma, Shiva
e Vishnu   

Gerald Thomas,
diretor teatral

Posição definida no
treino oficial (F1)

Manipular
(fig.)

A assem-
bleia que
elabora 
a Carta
Magna 

Infecção 
transmiti-
da pelo
Aedes
aegypti 

O de grama sintética
é usado para jogos
de futebol society

Deutério (símbolo)
O Mundo

Livre
Divisões
da idade

“Que”, na
internet
Bilhão
(red.)

2/or. 3/vie. 4/grid — odre — ragu. 9/ignomínia.

Entre os confi rmados no 
ATP Challenger 100 está 
o tenista nº 2 do Brasil, 
Thiago Monteiro




